



Mtra. Dina Salgado Sotelo
*Presidenta de la Unión de Sordos
del Estado de Chihuahua, A. C.*
• *Maestra de Lengua de Señas Mexicana*

Expresiones Médicas. Compártanos quién es usted y qué papel juega en esta ciudad.

— **M**i nombre es Dina Salgado Sotelo. Soy originaria de Chihuahua. Soy líder y maestra de jóvenes sordos y de Lengua de Señas Mexicana, y activista de derechos humanos de la comunidad de sordos.

EM. ¿Cómo es su día a día?

—Quedarme en casa haciendo mis quehaceres. Utilizo las redes y el internet para buscar información, hago videollamadas con amigos sordos e intérpretes. Tengo mis clases virtuales y reuniones con sordos líderes de diferentes estados de la república mexicana.

EM. ¿Cuáles son las principales dificultades que se presentaron durante el inicio de la pandemia en la comunidad de sordomudos en su trabajo?, ¿en este momento siguen siendo las mismas o algo ha cambiado?

—Cuando se suspendieron las clases y se dieron indicaciones de no presentarnos en el trabajo, ya no salíamos, nos quedamos en casa; entonces buscamos las diferentes formas de conectarnos de manera virtual, aunque los videos en vivo no me parecían lo adecuado. Después encontramos una plataforma para realizar este tipo de clases de manera privada, esto lo pude hacer con ayuda de mi familia; fue así como comenzaron las clases virtuales con mis alumnos.

“Esto fue difícil al principio, algunos no sabían cómo conectarse o se distraían demasiado, la cámara no la acomodaban bien, la iluminación, también; algunos no tenían buena señal de internet, otros no tenían ni *laptop* o, de plano, no tenían internet; otros se conectaban en el celular. Todo esto era ya la nueva modalidad de trabajo y en clases. Luego me despidieron injustamente de mi trabajo en el Municipio por dos horas no cubiertas. Esto no terminó aquí, porque las mamás de mis alumnos jóvenes sordos decidieron seguirme y continuamos con las clases fuera ya del Municipio. Continuamos así, con clases virtuales, acostumbándonos a trabajar de esta forma y resultaba muy bien, siempre con una actitud positiva y entusiasta.

“Ya cuando volvimos a clases presenciales mis alumnos estuvieron muy felices y algunos se conectaban todavía por Zoom (seguía siendo complicado, porque se cortaba la señal); los que acudíamos presencial guardamos y seguimos todo el protocolo de salud: uso de cubrebocas, gel, sana distancia”.

EM. ¿Qué es lo que más le ha sorprendido?

—En muchas cosas no creí que llegaríamos a esta era y esta nueva forma de vida. Hace mucho tiempo vi una portada de la revista *Muy Interesante* de un niño con cubrebocas y muchos virus alrededor de su cara, y ahora en esta nueva forma de vida viene a mi mente esa portada de revista, porque lo estamos viviendo. El uso del cubrebocas ha sido también un impedimento para las personas sordas que también leemos los labios; es otro obstáculo más para nuestra comunicación.

EM. ¿Qué beneficios inesperados ha encontrado?

—Pues hemos tenido más oportunidad de estar en casa, lo he tomado con calma y tranquilidad. A través de la tecnología, internet, he aprendido mucho; me inscribí en cursos en línea con un maestro sordo argentino. Me reúno con mis colegas de la Unión Nacional de Sordos de México; cursos de capacitación de intérpretes; también, las clases de Lengua de Señas Mexicana con modalidad virtual. Recibí apoyos inesperados del Programa de Bienestar, así como recientemente el apoyo de este nuevo gobierno municipal.

EM. Desde un punto de vista objetivo, ¿considera que la pandemia influyó en la manera de pensar/actuar de la siguiente generación?

—Sí, como fortalecer nuestra esperanza, ganas de vivir, pues valoramos más nuestra vida y familia, así como ganas de avanzar y continuar.



EM. ¿Considera que sacó alguna enseñanza de vida del encierro?

—Sí, cuidar más de nuestra salud, valorar todo lo que tenemos, cuidar a los que nos rodean también.

EM. ¿Cuál ha sido un momento que nunca olvidará de esta época?

—Las situaciones tristes, porque perdimos seres queridos. Saber que también conocidos fallecieron por este virus.

EM. Desde su punto de vista, ¿cómo cree que la sociedad juarense se comporte en esta nueva normalidad?

—La vida continúa. Algunas personas ven normal las cosas que suceden y hacen como si nada pasara, y pues nosotros vivimos en una incertidumbre, porque no estamos exentos de nada. Sin embargo, debemos agradecer cada día, disfrutar y realizar las cosas que nos gustan; hacer lo mejor posible cada día.

